

Brèves économiques

Afrique de l'Est et Océan Indien

Régional	Achat de 270 M de doses de vaccins par l'Union Africaine
Burundi	Suite à de nouveaux cas de coronavirus, le pays ferme ses frontières
Comores	Les <i>remittances</i> augmentent de 45% durant le 3ème trimestre 2020
Djibouti	Octroie une subvention de 8 MEUR par l'AFD pour appuyer la décentralisation Djibouti
Erythrée	<i>Pas de brève cette semaine</i>
Ethiopie	<i>Remittances</i> : 1,4 Md USD reçus sur le 1er semestre de l'année fiscale 2020/21
Kenya	Les transferts de fond de la diaspora augmentent de 10,7 % en 2020
Madagascar	1 ^{ère} vague d'importation de riz pour l'année 2021
Maurice	<i>United Docks</i> lève plus de 22 MEUR pour son projet immobilier à Caudan Waterfront
Rwanda	Le pays se confine sa capitale
Ouganda	Elections présidentielle et législatives du 14 Janvier 2021
Seychelles	Réorganisation du réseau international du Conseil du tourisme des Seychelles
Somalie	Lancement d'un nouveau service de <i>mobile money</i>
Soudan	Progression de l'inflation en décembre
Soudan du Sud	Audit environnemental des régions productrices de pétrole
Tanzanie	Selon le <i>National Bureau of Statistics</i> (NBS), l'inflation atteint 3,6 %, en 2020

Actualités Régionales

Covid19 : Evolution de la situation

sanitaire. Pour la 2^{ème} semaine consécutive, le nombre de nouveaux cas hebdomadaires dans la zone AEOI augmente cette semaine (+ 10 296 soit +29 % ; contre) alors que le rythme mondial ralentit légèrement cette semaine (- 5 %). Cependant, cette hausse provient en grande partie de l'absence de données publiées par les autorités soudanaises depuis le début de l'année 2021. En Ouganda, le nombre de nouveaux cas hebdomadaires

Pays \ Date	Nombre de cas			Nombre de décès		
	3/1	10/1	17/1	3/1	10/1	17/1
Burundi	833	986	1 236	2	2	2
Comores	864	1 150	1 577	13	18	41
Djibouti	5 841	5 866	5 903	61	61	61
Erythrée	1 320	1 556	1 877	3	6	6
Ethiopie	125 049	127 792	130 772	1 944	1 985	2 029
Kenya	96 678	98 184	99 082	1 685	1 704	1 728
Madagascar	17 767	17 767	18 001	262	262	267
Maurice	527	539	547	10	10	10
Rwanda	8 567	9 461	10 850	98	118	140
Seychelles	284	502	689	0	1	1
Somalie	4 714	4 726	4 744	130	130	130
Soudan du Sud	3 558	3 640	3 693	63	63	63
Soudan	23 316	23 316	26 279	1 468	1 468	1 603
Tanzanie	509	509	509	21	21	21
Ouganda	35 715	37 554	38 085	274	301	304
Total AEOI	325 542	333 548	343 844	6 034	6 150	6 406

diminue pour la 5^{ème} semaine consécutive et s'établit à 538 (contre 1 839 la semaine passée) ; Au Kenya, la situation continue de s'améliorer avec 898 nouveaux cas (contre 1506). Pour la 3^{ème} semaine d'affilée, les nouveaux cas augmentent au Rwanda et atteignent 1 389, hausse la plus élevée recensée dans le pays.

* Le nombre de cas reportés par l'OMS peut subir, compte tenu des délais de transmission, un léger décalage avec les données nationales, variable pour chaque pays. Aussi, la stabilité du nombre de cas en Tanzanie reflète l'arrêt de la comptabilisation par le gouvernement depuis fin avril ; les émeutes en Éthiopie ont perturbé la communication régulière sur le suivi de l'épidémie.

Achat de 270 M de doses de vaccins par l'Union Africaine. L'Union Africaine (UA) a annoncé le 13 janvier, l'achat de 270 M de doses de vaccins pour le continent. Avec *Pfizer*, *AstraZeneca* via l'Institut du Serum Indien et *Johnson&Johnson* en principaux fournisseurs, au moins 50 M de doses seront disponibles entre avril et juin et la totalité devrait être livrée d'ici fin 2021. Cette acquisition viendra compléter les 600 M de doses qui devraient être mises à disposition du continent par l'initiative COVAX, une initiative de l'OMS et de *Gavi Vaccine Alliance* pour aider les pays à revenus faible et intermédiaire à accéder aux vaccins d'ici 2021. Le continent vise à vacciner 60 % de sa population de 1,3 Md d'habitants, ce qui représenterait 1,6 Md de doses (2 doses par personne) pour un coût total estimé à 10 Mds USD.

Actualités pays

BURUNDI

Suite à de nouveaux cas de coronavirus, le pays ferme ses frontières. Les autorités ont annoncé qu'à partir du lundi 18 janvier, aucun voyage pour entrer ou sortir du pays ne sera autorisé. Cette annonce fait suite à la résurgence du virus de la Covid-19 après 2 mois, où 40 nouveaux cas ont été détectés la semaine dernière. Toutes les frontières terrestres et maritimes seront fermées à la circulation des personnes, à l'exception du transport des marchandises.

COMORES

Les remittances augmentent de 45% durant le 3^{ème} trimestre 2020. Dans son dernier bulletin trimestriel de décembre 2020, la Banque Centrale des Comores (BCC) constate une forte progression des transferts d'argent en provenance de la diaspora comorienne en France durant le 3^{ème} trimestre 2020, avec une augmentation de 12 %. Ils sont passés de 7,3 MEUR durant le 2^{ème} trimestre à 10,6 MEUR le trimestre suivant. Trois opérateurs concentrent la quasi-totalité des flux financiers correspondants : Money Gram (54,1 % de parts de marché), RIA (28,7 %) et Western Union (16,8 %).

DJIBOUTI

Octroi d'une subvention de 8 MEUR par l'AFD pour appuyer la décentralisation à Djibouti. Il s'agit du 1^{er} financement de l'AFD pour un projet d'appui à la gouvernance publique à Djibouti. Il cible la ville de Djibouti (la mairie et les communes de Balbala, Boulaos et Ras Dika) dans le cadre du processus de décentralisation du pays. Ce projet s'inscrit dans une logique de synergie avec le programme d'appui à la décentralisation et aux initiatives locales, financé par l'Union européenne à hauteur de 12 MEUR et mis en œuvre par Expertise France. Le projet a ainsi vocation à appuyer l'ensemble des acteurs de l'écosystème de la gouvernance locale du territoire de la ville de Djibouti dans une démarche inclusive.

ERYTHREE

Pas de brève cette semaine

ETHIOPIE

Transferts de la diaspora : 1,4 Md USD reçus sur le 1^{er} semestre de l'année fiscale 2020/21. Sur le 1^{er} semestre 2020/21, l'Éthiopie aurait reçu 1,4 Md USD de transferts de la diaspora, d'après l'Agence de la diaspora éthiopienne (EDA). L'agence vise à atteindre un total de 4 Mds USD de transferts à la fin de l'année fiscale 2020/21 (contre 3,4 Mds USD en 2019/20). Malgré les campagnes de communication menées auprès de la diaspora pour promouvoir les canaux formels de transferts, l'utilisation de canaux informels fait perdre un volume de devises important au pays.

KENYA

Accès universel à l'électricité : l'objectif de fin 2022 ne sera certainement pas atteint. Au travers de ses différentes stratégies nationales, aussi bien le *Big Four Agenda* que sa *Vision 2030*, le gouvernement kényan avait affiché l'ambition d'atteindre l'accès universel à l'électricité d'ici la fin de l'année 2022. Cet objectif ne sera certainement pas atteint et les raisons évoqués de ce retard sont i) le ralentissement des raccordements au réseau en 2020 dans le contexte de la crise sanitaire et ii) l'augmentation des taxes sur les produits destinés à la production d'énergie solaire, principalement utilisés en zone rurale. Dans un rapport récent de la Banque Mondiale, le Kenya faisait toutefois partie de la liste des pays où les progrès en termes d'accès à l'électricité avaient été les plus significatifs ces dernières années, progressant de 23 % en 2009 à près de 75 % en 2019. Le gouvernement pense atteindre un taux d'électrification de 85 % d'ici fin 2022, grâce notamment à la mise en œuvre du projet *Kenya Off-Grid Solar Access Project (KOSAP)*, financé par la Banque Mondiale.

Subvention de 14,5 MUSD pour la mise en œuvre du projet géothermique de Baringo-Silali. Le Trésor kényan a signé un accord de subvention avec le Fonds d'atténuation des risques géothermiques (GRMF) de l'Union africaine, d'une valeur de 14,5 MUSD. Ces fonds, destinés à la Société de Développement Géothermique (GDC), permettront la réalisation d'un programme de forage d'essai au sein de la zone Paka du projet géothermique Baringo-Silali. Ce projet devrait permettre de produire 300 MWe dans un premier temps, alors que les experts estiment que le potentiel de production d'énergie géothermique de ce site pourrait atteindre 3 000 MWe. Par la mise en œuvre de ce projet, le Kenya renforcera son statut de premier producteur d'énergie géothermique en Afrique, avec actuellement une capacité installée de 700 MW.

Les transferts de fond de la diaspora augmentent de 10,7 % en 2020. La *Central Bank of Kenya (CBK)* a annoncé vendredi dernier que les transferts de fonds de la diaspora kenyane se sont établis à 3,1 Mds USD en 2020 contre 2,8 Mds USD en 2019 et 2,7 Mds USD en 2018. Le mois de décembre représente à lui seul, avec 299 MUSD, un record historique. D'après la CBK, cette augmentation a été permis par l'innovation financière qui a fourni à la diaspora plus de moyens de transactions efficaces. Les banques kenyanes ont facilité l'envoi d'argent liquide sur les comptes de téléphonie mobile et *M-pesa* a permis de recevoir des espèces en provenance de pays où *M-pesa* opère également.

MADAGASCAR

Première vague d'importation de riz par la *State Procurement of Madagascar* pour l'année 2021. 7 500 tonnes de riz en provenance d'Inde devraient débarquer cette semaine à Tamatave, principal port du pays, suivi de 8 500 tonnes durant la semaine du 20 janvier. Au total, 32 000 tonnes devraient être importées en janvier 2021 par la société publique *State Procurement of Madagascar (SPM)*, créée en 2019. Ces importations visent à approvisionner le marché local et amortir la hausse des prix du riz durant la période de soudure (entre janvier et avril). La SPM a auparavant importé 16 000 t de riz en juillet 2020, à travers un financement de 4,4 MEUR de la Société Générale Madagasikara (SGM).

MAURICE

United Docks lève plus de 22 MEUR pour son projet immobilier à Caudan Waterfront. La firme *United Docks Ltd* a annoncé le 11 janvier avoir rassemblé 314,2 MMUR (soit 6,6 MEUR) à travers l'émission de nouvelles actions sur la Bourse de Maurice. Cette levée de fonds fait suite à une précédente émission d'obligations auprès d'investisseurs privés de 750 MMUR (soit 15,7 MEUR) dans le but de financer le projet immobilier *The Docks* dans le quartier *Caudan Waterfront* de Port-Louis. Nécessitant un investissement total de 2 Mds MUR (41,8 MEUR), le projet vise la construction de quatre tours sur une superficie de 10 000 m² entre octobre 2020 et 2022. *General Construction Co.*, filiale du groupe mauricien IBL, a obtenu le marché de construction y afférent.

UGANDA

Elections présidentielle et législatives du 14 Janvier 2021. Selon les résultats publiés par la Commission électorale ougandaise, le président sortant, Yoweri Museveni, a remporté l'élection présidentielle du 14 janvier, pour un 6^{ème} mandat, avec 58,6 % des suffrages exprimés. Son principal opposant, le chanteur Bobi Wine, âgé de 38 ans, de son vrai nom Robert Kyagulanyi et qui se présentait comme une alternative jeune face au président de 76 ans, a obtenu 34,8 % des voix. Ce dernier conteste le résultat du scrutin et a fait part de son intention d'utiliser les voix de recours prévues par la réglementation. Le scrutin du 14 janvier a également permis de renouveler le parlement, qui reste majoritairement détenu par le parti présidentiel, le NRM. Dans sa première allocution prononcée à la suite de la publication des résultats, le Président Museveni a présenté les grandes priorités de ce nouveau mandat : agir dans l'intérêt des masses et non des élites, exonérer de taxe les petites entreprises et le secteur informel, consolider la paix, la stabilité et l'unité, favoriser les investissements étrangers, développer les infrastructures, améliorer la prestation des services de l'Etat (notamment la gratuité de l'enseignement et l'accès aux soins) et encourager le développement d'une agriculture commerciale, soutenir le développement du secteur pétrolier et gazier. Les priorités budgétaires des prochains exercices seront : la défense/sécurité, les infrastructures, l'énergie, la santé, l'éducation, la jeunesse (notamment en facilitant l'accès au crédit pour les jeunes).

RWANDA

Le pays re-confine sa capitale. Depuis hier, les autorités rwandaises ont décidé de confiner à nouveau Kigali, pour un minimum de 15 jours, à cause de la résurgence du nombre de cas de Covid-19. Lundi 18 janvier, le Rwanda a reporté 224 nouveaux cas en 24h, dont 139 à Kigali, portant le nombre cumulé de cas positifs à 11 259 depuis le début de la pandémie. Les voyages entre la capitale et le reste du pays sont interdits, les transports publics suspendus et la plupart des entreprises doivent fermer (à l'exception des secteurs de la santé, de la nourriture et des banques) et continuer leurs activités en télétravail. Cependant, l'aéroport reste ouvert et le pays souhaite continuer d'accueillir des touristes.

SEYCHELLES

Réorganisation du réseau international du Conseil du tourisme des Seychelles. Le Conseil du tourisme des Seychelles (*Seychelles Tourism Board*- STB) ferme certains de ses bureaux à l'étranger afin de faire face à la pandémie en cours et à son impact économique sur le pays. La directrice générale de STB, Sherin Francis, a déclaré que les décisions sont purement basées sur la réduction des coûts et en même temps sur le maintien des équipes. Deux bureaux basés en Chine, à savoir ceux de Hong Kong et de Pékin, ne seront plus opérationnels. Leurs activités seront menées depuis le bureau du STB à Shanghai. À partir de mars de cette année, le bureau en France déménagera de son emplacement actuel pour rejoindre l'ambassade des Seychelles.

SOMALIE

Lancement d'un nouveau service de mobile money. Premier Bank, banque commerciale créée en Somalie en 2013 et autorisée à exercer des activités bancaires par la *Central bank of Somalia* (CBS) en 2014 a lancé son service de paiement mobile. Le marché du *mobile money*, jusqu'alors essentiellement exploité par les opérateurs mobiles, est depuis 2017 le 1^{er} moyen de paiement en Somalie, tant chez les particuliers que chez les entreprises (environ 2,7 Mds USD/mois). Le taux de pénétration fait partie des plus élevés du monde, avec 83 % dans les zones urbaines et 55 % dans les zones rurales. Au total, en 2017, 73 % de la population âgée de plus de 16 ans utilisait les services de paiement mobile.

SOUDAN

Progression de l'inflation en décembre. L'inflation a atteint 269 % en glissement annuel en décembre contre 254 % en novembre et 230 % en octobre. Cette augmentation provient de la hausse des prix des carburants (+300 %) et des produits alimentaires. Le risque d'insécurité alimentaire menace un grand nombre de familles en raison des prix alimentaires élevés et des faibles niveaux de revenus. Les personnes déplacées, les réfugiés et les pauvres des villes sont les plus exposés. De son côté, l'Union des boulangeries a appelé à une modification du prix du pain suite à la hausse des prix des intrants, qui a contraint 80 % des boulangeries à fermer. Une réunion entre le gouvernement de l'État de Khartoum et des représentants de cette Union doit prochainement se tenir. Dans le même temps, l'augmentation du prix du carburant a fortement affecté le secteur des transports : l'Union des bus estime que le nombre de billets de voyage entre Etats a chuté de 80 %.

SOUDAN DU SUD

Audit environnemental des régions productrices de pétrole. Afin de réduire la pollution qui affecte les terres et les communautés environnantes, le gouvernement a annoncé le 14 janvier qu'il allait procéder à un audit environnemental complet de ses régions productrices de pétrole, afin de réduire la pollution résultant d'années de négligence et d'absence de préoccupation. Un comité, composé de représentants des ministères, des agences gouvernementales concernés et de la société civile, sera chargé d'évaluer les offres reçues pour la réalisation de l'audit. L'attribution du marché est prévue pour fin mars. Cet audit, qui intervient alors que le gouvernement cherche à augmenter la production de pétrole, devrait détailler l'étendue des dommages causés par plus de deux décennies de production et de transport de pétrole. Il devrait déboucher sur l'adoption de mesures permettant de prévenir de nouveaux dommages environnementaux et sociaux. Le gouvernement a exhorté les compagnies pétrolières du pays à travailler en étroite collaboration avec lui, afin d'adopter les meilleures pratiques dans l'intérêt des populations. L'UNESCO a estimé à 2,3 millions le nombre d'enfants souffrant d'empoisonnement au plomb causé par la pollution pétrolière dans le pays.

TANZANIE

Selon le National Bureau of Statistics (NBS), l'inflation atteint 3,6 %, en 2020. Cette hausse des prix est principalement attribuée à celle de l'électricité, du gaz, de l'eau, du logement et autres combustibles (10,2 %), de la nourriture et des boissons non-alcoolisées (3,0 %) ainsi que des vêtements (2,7 %). Depuis 3 ans, l'inflation est stable et se trouve en dessous de la cible de la Banque Centrale de Tanzanie (5 %), atteignant 3,4 % en 2019 et 3,5 % en 2018. Selon la Banque centrale de Tanzanie, cette stabilité des prix est la conséquence d'un taux de change stable, d'un ralentissement de l'inflation alimentaire et du prix du pétrole brut sur le marché mondial qui reste relativement bas.

Le ministre de l'Agriculture suspend les essais de recherche sur les semences OGM. Lors de son allocution le 12 janvier au centre Mikocheni de l'Institut de recherche agricole de Tanzanie (TARI), le ministre de l'Agriculture, le professeur Adolf Mkenda, a affirmé que cette décision avait été prise afin de conserver les ressources génétiques du pays et les variétés de semences locales. Les essais sur le maïs et le manioc OGM tolérant la sécheresse, respectivement en cours au Centre de recherche de Makutupora à Dodoma et à TARI-Mikocheni, sont donc interrompus. M. Mkenda a aussi ordonné que toutes les semences génétiquement modifiées importées soient soumises à un dépistage au laboratoire de biologie moléculaire du TARI-Mikocheni.

Baisse de 66 % des transactions effectuées en chèques entre 2014 et 2019. Ce déclin est corrélé à l'utilisation croissante des solutions de paiement mobile dont le nombre de comptes est passé de 23 millions en 2019 à 30 millions en septembre 2020, tandis que le montant des transactions effectuées en

mobile money est passé de 3,9 Mds USD en octobre 2019 à 4,9 Mds USD en septembre 2020. Bien qu'en déclin chez les particuliers, les chèques restent toujours utilisés pour les transactions entre entreprises.

CONTACTS

SER de NAIROBI

Kenya, Somalie, Burundi

Page pays : [Kenya](#)

Twitter : [DG Trésor Kenya](#)

Contact : Jérôme BACONIN Jerome.BACONIN@dgtresor.gouv.fr



SE de TANANARIVE

Madagascar, Comores, Maurice, Seychelles

Page pays : [Madagascar](#) / [Comores](#)

Twitter : [DG Trésor Madagascar](#)

Contact : Frédéric CHOBLET frederic.choblet@dgtresor.gouv.fr



SE D'ADDIS ABABA

Ethiopie, Erythrée, Djibouti

Page pays : [Ethiopie](#)

Contact : Anne-Brigitte MASSON anne-brigitte.masson@dgtresor.gouv.fr



SE de KAMPALA

Ouganda, Soudan du Sud

Page pays : [Ouganda](#)

Contact : Suzanne KOUKOUÏ PRADA suzanne.koukouiprada@dgtresor.gouv.fr



SE DE DAR ES SALAM

Tanzanie

Page pays : [Tanzanie](#)

Contact : Philippe GALLI Philippe.GALLI@dgtresor.gouv.fr



SE de KHARTOUM

Soudan

Page pays : [Soudan](#)

Contact : Rafael SANTOS Rafael.SANTOS@dgtresor.gouv.fr



AMBASSADE DE FRANCE AU RWANDA

Rwanda

Ambassade de France au Rwanda : <https://rw.ambafrance.org/>

Contact : Lina BEN HAMIDA lina.ben-hamida@diplomatie.gouv.fr

